
保持一种自由的状态

记者：张老师您好，感谢您在百忙之中接
受访谈。 您的艺术探索横跨文学、书法、艺术评
论等领域， 在每个领域都取得了不俗的成就。
这种广泛的艺术趣味和您儿时的艺术启蒙是
否有关？ 能否谈谈您的童年、少年和故乡。

张瑞田：我是喜欢胡思乱想的人，思维活
跃，兴趣广泛，好像自己浑身有使不完的力气，
什么都想干。 这样的状态让自己有着乐观的生
活情趣，同时也会让自己一事无成。 聪明人说
过，把一件事干好就可以了。 我认可这样的观
点，只是自己做不到，愿意在自己的世界里活
着，于是，读书、写字、办报、策展，尽量保持一
种自由的状态。

我的家在东北松花江上，那是一条特别浪
漫的江，少年时代，我们几个志同道合的朋友
在江边散步，谈历史，谈未来，每当提及历史语
境里的仁人志士，谈到一本书，一部电影，都会
动容。 那是理想主义的年代，我们对现实有忧
患，对未来有憧憬。

记者：何种机缘促使您离开故乡，开始了
自己的“北漂”生涯，这段经历给您留下了什么
深刻的记忆？

张瑞田：我喜爱美国电影《公民凯恩》，这
部电影让我产生了当记者的理想。 记者与现实
有紧密的联系，是观察社会、参与社会发展的
职业。 对于有理想的年轻人来讲，不想浑浑噩
噩地混日子，希望自己像仁人志士一样维护社
会公平正义，敢于对抗社会的邪恶。 于是写评
论，写批评性文章。 直到写不下去了，我就离开
了故乡。 那年我 33 岁，依然渴望生活与未来。
记得很清楚，我是拿着奥尼尔的戏剧集《天边
外》登上了飞往远方的飞机。

记者： 每位作家都有自己初始的写作动
因，您是如何走上文学创作道路的？ 在文学、书
法、书画评论这三个门类的艺术创作中，您更
偏爱“谁” ，或者说“谁”更能令您感到得心应
手和生命愉悦？

张瑞田：我应该算一个“顽主”，没有明确
的目标，也不会很世故地安排自己的写作。 至
于当作家啊，当书法家啊，当艺术评论家啊，想
都没有想过。 觉得写作、写字，是生活的一部
分，写你的，别人怎么看，也不会在意。 刚来北
京，我当制片人，与谢飞导演合作，拍电视剧。
这是文人谋生的好职业， 觉得策划一部电视

剧，赚到钱，后顾无忧，就可以任性读书、写作
了。 1999 年，我写了一部随笔集《在政治的浪尖
上》，这是我观察二十世纪世界政治版图的“胡
言乱语”，写得开心、痛快，东方出版社在 2000
年出版了，销售记录不错。

至于书法，更让我无语。 弱冠学书，断断续
续，写不好，还愿意写。 在北京工作，有时间就
会临帖写字，有值得欣赏的书法展览，就去观
摩，心血来潮，还会向书法展投稿。 毕竟是读书
人，旁观书法界的一些事 ，觉得有话可说，就
会写一篇短文寄给报刊，陆陆续续，发表了三
十余篇。 斯舜威是我的朋友，也是我的老师，他
邀我在《美术报》开设专栏，不久，《书法报》又
邀斯舜威和我一同开设专栏， 很快，“老斯说
话”“瑞田观点”在《书法报》亮相，写了十年之
久，自然有了读者，有了话题，有了影响。

写散文、随笔，人物传记，写艺术评论，还
是挥毫写字，都是我生活的一部分，它们支撑
我的文化选择，培养我的思考乐趣，助推我的
人格建构。 这一点，与传统文人的心性比较靠
近。

记者 ：您的新作 《且慢 》今年 4 月被收入
《作家好书画·书系》出版，在书中将散文和书
法串联起来思考人生，能文则文、能书则书，这
种结合是否让您在情感表达时更加自由？

张瑞田：《且慢》这本随笔集，收录了我近
几年发表的 19 篇文章。 喜欢思古、访碑，喜爱
写字、 读帖， 这种精神倾向必然影响到写作。
《且慢》中的文章，思古、访碑者居多，在旅途中
寻觅古迹，对一块名碑或残碑的探寻，一一写
下，其中是我对一段历史的认知，对善恶是非
的评骘，对一块碑铭的猜解，对一个人或几个
人的凝视。 思古、访碑，思的是天下，访的是人
心。

或许是想让思古、访碑有一个可以见得到
的结果， 编辑要求在书中插入一些书法作品，
希望读者阅读文章之余， 再看看作家的墨迹，
想必会有意外的阅读体验。 作家写字渐渐多起
来了，这是值得关注的文化现象，对毛笔书写
有了越来越浓厚的兴趣。 他们用文字建起了一
个审美世界，依然想用毛笔再建起一个艺术世
界。 当代作家心中的文人心性于此可见一斑。

书法依靠文章而立

记者：全国第十三届书法篆刻展目前还在
全国巡展，成了社会热议的话题。 您作为展览
评审团的学术观察员，参与了展览评选的全过
程，您认为入展作品有无共性或规律性？

张瑞田：人们习惯把入选全国书法展的作
品说成“展览体”，不是没有道理。 “展览体”，一
定是现代汉语里的新词，也一定是针对竞技性
书法展览出现的。 其实，“展览体”没有什么不
对，既然要参与竞技性的书法展览，自然要符
合展览组委会的要求，也需要围着评委的指挥
棒转。

所谓“展览体”，是奔着展览去的，目标明
确。 展览需要什么，书法家就提供什么，符合
“供求关系”的逻辑。 只是这种“机灵”很世故，
没有办法，既然面对的是功利世界，谁也清高
不起来。 于是，我们就看到了以下的景观———
迎合。

当然是迎合评委。 书法这个领域，近亲结
婚的现象很严重， 投稿者知道谁有可能是评
委 ，他们的趣味是什么 ，便弯道超车 ，横向取
法，露出媚态。 细细想来，这是功利之心惹的
祸。

于是，揣摩评委，投其所好，赢得这一展览
或那一展览的奖项，也就成了为数不菲的当代
书法家们的自选动作。 于是，“展览体”出现了，
以惊人的概念化覆盖着当代书法创作，整齐划
一多了，个性纷呈少了，对于艺术创作而言，这
是一种危机。

记者：有一种说法“中国书法进入了展厅
时代”。 您认为各个层级的展览特别是全国展
览，对当代书法创作有什么影响？

张瑞田：中国书法进入了展厅时代，新的
格局和诱惑，改变了书法学习的目的，也改变
了书法家们的心态。 于是，对书法家的价值判
断，依据书法家在书法展览中的入选、获奖，等
等。

任何一种艺术，无不强调个性。 中国书法
艺术之所以笑傲艺坛，其中一点便是艺术风格
的多样性。 在单调的线条交织中，我们的书法
家竟然建立了一个丰富多彩的艺术世界。 比
如，整饬的楷书，抽象的草书，雄浑的隶书，飘
逸的行书，可以写出具有强烈人格化的风采和
别具一格的风格，雄辩证明了书法家的聪明才
智和书法创作的广阔空间。 可是，时至今天，书
法家蓬勃的创作生机被名缰利锁束缚，目光的
短浅，生命激情的减弱，导致书法“展览体”的
滥觞，没有高原，更没有高峰。

记者：您在最近一篇文章中对当代书法评
论有一个论断———当代书法进入创作的黄金
时代，书法评论依然在铁器时代徘徊。 从您自
身的艺术实践看，书法和书法评论是怎样的关
系？ 当代书法评论还缺少什么？

张瑞田：应该说，当代书法评论有宏观与
微观之别。 宏观的书法评论针对当前的创作观
念和创作趋势，进行理论分析、美学归纳，在当
代书法的传统主线被人为断裂的背景下，鼓励
书法家重拾创作信心，追求现实与历史一脉相

承的统一。 书法，始终处于复杂的语境之中，它
与其他艺术样式的本质区别，在于自身文化的
规定性和语言形式的丰富性。 书法一直与语言
相辉映，在相当长的时间里，书法依靠文章而
立，也就是我们常说的“先文后墨”。 当代书法
创作的问题，更多的是源于这一传统主线的被
打断。 当代书法家没有文人身份了，写字是主
业，读书作文是副业，甚至许多书法家不读书，
也不作文，沉浸在戏笔的过程，寻找所谓新生
代书法家的快感。 当代书法评论对此要进行历
史分析、艺术判断，鼓足指斥弊端的勇气，让当
代书法创作回到正确的轨道。 微观的书法评论
多是对书法家个体的研究， 或者是对一种书
体、一幅作品的讨论。 难能可贵的是，许多当代
书法评论家站在艺术的立场挑战权威，批评书
法界的奇谈怪论和诡异书风，对具有艺术深度
和人格魅力的书法作品予以正确的理解和深
度的解读。

记者：“当代书法”是何概念？ 相对于古代
书法，当代书法有什么特质？

张瑞田： 书法是综合艺术， 它与笔墨、文
学、宗教、篆刻，乃至于书法家的生命感觉构成
了一个艺术整体，即墨韵之“意”和文辞之“境”
的融合， 仅仅从笔墨的单一角度来看书法，是
浅尝辄止的，是缘木求鱼的。 但是，书法发展到
今天， 我们对书法的综合艺术特征缺乏了解，
更不理解， 把书法仅仅看成一个字的字型，字
型的好与坏，就是书法的好与坏。 这是具有普
遍性的短视。 第十三届全国书法、篆刻作品展
的评选，设有审读组，目的是检查一幅入围作
品的文字内容，其中包括所选择的文本，是否
具有审美性，书写过程是否有错字、丢字的问
题。 遗憾的是，许多入围作品就在审读阶段倒
下了， 他们把每个字的字型写得无懈可击，却
把一个字的字义扭曲了，错字比比皆是，串行、
落字无处不在，这样的书法作品，不管字型有
多严谨、遒劲，终因没有达到一幅书法作品的
文化要求而被淘汰。 我把这种现象说成 “跑
调”。

至此，我们就明白了古典书法与当代书法
的区别。

记者： 汉字随着时代演进在不断发展，产
生了篆、隶、草、行、楷等书体。 当代社会生活已
发生了翻天覆地的变化，书写载体、书写方式
等都在不断变化，人们通过计算机、人工智能
等在不断设计新的字体。 据您观察，在不久的
将来， 我们这个时代会不会产生一种新的书
体？

张瑞田：电子计算机文字处理系统，有我
们无法想象的能力。 计算机软件对汉字字型的
处理，会有无数种的结果。 我们喜欢也好，讨厌
也罢，这是可触可摸的现实，必须承认。 但是，
这些五花八门的变形字体，不是传统意义的书
法书体。 我们视为艺术的书法，必须植根文字
学的土壤，在传统文字学、书法学的框架下延
伸而来。 也就是说，篆隶真草行，在古代社会业
已成型，不同的字体，有不同的书写特点，不同
的书体，也有不同的艺术风格。 也可以这样说，
古人的智慧完善了中国文字的创造、 书写、审
美体系， 这是根植于农耕社会的高度文明，也
是我们赖以骄傲的文明。 我可以坦然地说，当
下没有可能创造出新的书体，也没有必要创造
出新的书体。 先贤给我们留下的这份独特的遗
产，我们能够继承、光大，就是非常了不起的事
情了。

记者：自新文化运动以来，白话文已代替
文言文成为文学书写和日常交流的主要载体，
但当代书法创作的内容主体还是古典诗词文
赋。 您认为造成这种错位的原因是什么？ 白话
文将来是否可以大规模进入书法领域？

张瑞田：1919 年初，胡适用英文撰写了《中
国的一场文学革命》。 胡适简要介绍了自己的
文章《文学改良刍议》。 陈独秀的《文学革命论》
着重指出文学革命的中心任务是用白话取代
文言，为证明白话文的可行性，他以沈尹默的
白话诗为例，认为沈尹默的白话诗在形式和内
容的丰富性上极大超越了格律诗。

书法与文言文、诗词唇齿相依。 文言文在
教育领域的退出， 也意味着书法危机的到来。
从白话文长驱直入我们的文化生活，到书写工
具的转换，很少有人把书法家作为追求的目标
了。 书法，极其小众。 书法与文言文一样，被极
端边缘化了。

1981 年中国书法家协会成立，书法重归公
共视线。 如果我们把 1920 年中央政府教育部
颁布法令使用白话文算起，时间过去了 61 年。
一个甲子的告别，重新和好的确很难。 原因也
不复杂，书法应该面对的广阔的社会局面发生
了变化， 书法融入整个社会的想法已经做不
到，她从必须，变得无足轻重。 另外，西方展览
制度的强化，让书法在展厅中找到出路，于是
追求入选展览，就是学习书法的最终目的。 书
法 ，从个人 、几人阅读到大众围观 ，视觉的调
整，也是书法命运的调整。

组织动员、利益诱惑，是促进当代书法发
展的两驾马车。 于是，不同层级的展览、不同规
模的展览、不同奖项的展览、不同主题的展览，
一个接一个。 入展者和获奖者，就是最大的获
益者。 从此，书法家把视觉冲击力当成定海神
针，对形式变化十分上心。 于是，我们一度批评
的以视觉为中心的目标追求，自然成了当代书
法家的动力源泉。

矫枉过正了，对表象产生热情，对内涵自
然冷淡。 当展厅成为当代书法的不二法门时，
技术至上、反文化、书写与内容割裂、形式与题
材分野，就都是正常、无可非议的了。

这就是今天的书法。 中国书法变成今天的
这个样子，肯定有问题，而且这个问题有点严
重。 这个问题需要正视了，解决起来可能很难，
但首先要正视。

当代书法可以写韵文， 也可以写白话文，
只是过度的形式主义， 书法家的去文化现象，
书法观念的错位，导致当代书法已经没有“文”
了。

文人书画的精神特质

记者：您怎么看待文学与书法的关系？
张瑞田：这是一个老问题，也是一个有趣

的问题。 就这个问题，我曾经写过文章，大意
是，书法家离不开文学修养。 第一，文学修养是
书法家对传统文化进行判断的准备，是书法家
精神高度的体现。 沈尹默先生是公认的杰出书
法家，然而，沈尹默又是具有思想深度的诗人。
他的新诗和旧体诗，无不是一个时代的精神体
现和审美反应。 在现实生活里，沈尹默十分关
心民众的处境，因此成为一名能够独立思考的
文人书法家。 第二，文学修养可以深化书法家
的思想，促进书法家的文化思考。 书法艺术技
术含量外化，直接导致书法家对书写技巧的重
视，忽略文学修养对自己内心世界的滋养。 当
代书坛，是文学修养缺失的书坛，许多书法家
的文学常识，仅仅限于初中生的水平。 这种现
状极其危险， 它会降低书法艺术应有的魅力，
也会导致当代书法家的江湖化和平面化。 我们
一直缅怀谢无量，是他的文化人格使然。 作为
学人，谢无量的文章赢得了国人的尊重，其书
法也是独树一帜， 成为中国现当代书法的代
表。 第三，具有文学修养的书法家，对所要书写
的文辞会进行细致的选择。 陈词滥调往往出现
在那些没有文学修养的书法家的笔下。 第四，
文学审美强调人与人之间的友善和平等，尊重
生命和自然，关心社会，同情弱者，是文人的精
神方向。 因此我常说，文人是一个民族的精神
代表，文人的思想方式和行为方式，决定了我
们超越自己的程度，对自我认知的深度。

记者：您策划了多次文人书画展。 请问怎
样清晰界定“文人书画”的概念？ 文人书画有哪
些独特的审美价值？

张瑞田：今天的作家书画，其实就是历史
中的文人书画。 文化素养，是文人书画的价值
支撑，人格迹化，是文人书画的美学特征。 对书
画审美来讲， 缠绕着过多技术要素的结字，轻
易输给了饱含生命热情的简练、朴茂的笔墨。

文人书画，关键在于文人。 古代文人科举
进仕，文章、书法、诗词乃必修之课。 对其领悟
的深浅，掌握的高下，决定其人生的命运、政治
的前途。 文人书画的创作者，体现出迥异于世
俗社会阶层的文化素养，“如谢家子弟”“爽爽
有一种生气”。 儒家的入世情怀，是一只看得见
的手， 把文人们召唤到经世致用的人生路途。
于是 ，视政治为第一理想的文人们 ，以 “游于
艺”的心态对待书画，从而赋予书画新的人文
含义。 书画是经世致用的工具，也是陶冶性情
的方式。 博大的中国文化和独特的中国书画，
如此巧妙地缝合了读书人的精神裂痕，同时又

给我们留下一份独特的文化遗产。
当代文人书画的式微是历史性的，难以弥

补。 第一，辛亥革命以后，中国社会急剧动荡，
损害了中国一以贯之的精神世界。 牧歌般的文
化心理，“志于道”“游于艺”的理想模式遭到空
前的质疑。 第二，西学东渐，瓦解了民族的传统
教育，书写工具替换，西式大学教育引入中国，
书画、 诗词被视为阻碍现代化进程的文化遗
存，一度惨遭封杀，使数代人不能窥其堂奥。 第
三，全球性的科技进步，产生了诸多释放人类
情绪的物质手段，书法已不是令大多数人痴迷
的艺术形式。 第四，市场的健全和商业的竞争，
打碎了传统的伦理标准， 恃强凌弱的价值体
系，消费主义思潮，使农业社会的、具有永恒价
值的“士不可以不弘毅，任重而道远”的“尚志”
精神被庸俗解构。 其直接结果便是趣味的低
下，道德的缺失。

如何回味文人书画的精神特质，能否把苏
东坡式的文人心理延续下去，当代作家书画与
古代文人书画区别何在， 分裂的程度多大，是
否有可能实现融通？ 这些都是需要面对和思考
的问题。

记者：你是当代著名策展人，策划了一系
列当代作家书画展和文人书法周，对于推动当
代作家书画创作作出了贡献。 你认为当代作家
书画创作势头和成绩如何？ 目前有哪些值得关
注的重点人物？

张瑞田：我曾讲过，现当代作家，可以称为
书法家的人有鲁迅、郭沫若、茅盾、沈从文、台
静农、叶圣陶、李凖、周而复、刘征等，其他作家
所写的毛笔字，只能列入名人字行列。 每个人
都有写字的权利， 作家们写字是有文化传统
的，既然用硬笔写文章，为什么不能用毛笔写
字呢。 这本不是问题。 只是写字也不是小问题，
就像写文章一样，要识字读书，有生活积累，又
要产生创作冲动，才有话可说，排字成文。

书法也一样，它本身有艺术规律，一种字
体有不同的分类，还有不同的书写特点和艺术
风格，想写好字，当书法家，要从临帖开始，吃
透传统，有分析能力，自然就会有值得推敲的
笔墨呈现。 许多作家写字，就是以硬笔书写的
习惯，用毛笔拉扯，有字型，但没有依据，有视
觉效果，但没有欣赏价值。 然而，因其有社会知
名度，即使是以这样的方式写的字，还是会被
人购买、收藏。 这不值得大惊小怪，知名度就是
品牌，有品牌，就会有受众，就会有市场。 我把
这样的字称为名人字，的确，名人字也是字，受
到欢迎，也在情理之中。 但是，这不是我们放弃
临帖的理由，既然喜欢书法，还是应该从基础
做起，熟知书法史，对不同书体和流派的书法
作品要有专业的判断能力。 2003 年初，我策划
并在中国现代文学馆举办的《落墨有声：当代
五十名中青年作家书画作品展》， 就是在全国
作家中遴选出来的有代表性的书画作者，他们
有深厚的基础，他们的书法与绘画，具有一定
的艺术性。 当然，这不等于说，当代作家书画已
经成熟，但有一点是明确的，他们已经走在成
熟的路上了。

记者：再次感谢您接受访谈，欢迎您有机
会到安康采风。

张瑞田：安康有深厚的文化底蕴，迷人的
自然景观， 也是非常浪漫的地方， 心向往之。
谢谢。
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文 墨 相 兼 思 古 怀 今
———专访著名作家、书法家张瑞田

记者 陈曦

张瑞田，1963 年生于吉林市。 曾在《中
国作家》《上海文学》《读书》《散文》《文汇
报》等报刊发表散文随笔、艺术评论 300 余
篇。并在《文艺报》《中华读书报》《美文》《新
民晚报》《东方早报》《书法报》《中国书画
报》开设个人专栏。 出版《百札馆闲记》《忧
伤的野马》《砚边人文》《书坛尘嚣录》《且
慢》等书。作品被多种散文、随笔选本辑录，
《新华文摘》《新华月报》《作家文摘》也多次
选载。 文艺评论荣获第九届中国文联文艺
评论一等奖，第七届“啄木鸟杯”中国文艺
评论推优作品。 书法作品先后参加第二届
全国新人书法展、第四届全国青年书法展、
第十三届全国书法篆刻展全国名家邀请展
等。系中国作家协会会员，中国书法家协会
书法评论与文化传播委员会秘书长， 中国
国际文化交流中心理事， 中国职工书法家
协会副主席兼秘书长。


